



## TOKYO YAMANOTE ROTARY CLUB JAPAN

山の手の頭文字『Y』を形どったシンボルマークは、大空に伸びゆく樹木を示し、その中心にある三つの実は、『友情・希望・奉仕』を象徴しています。また、四本の白線は、東京・世田谷に誕生した四番目のロータリークラブを示しています。

# 東京山の手RC：創立25周年

## Q&A

### まえがき

2010年の日本、9月15日自民党より政権を奪取した民主党は3ヶ月を経て、臨時党大会、総裁戦に臨み、民意が反映されてか小沢一郎氏を押さえ、菅直人首相が再選されている。

08年秋のリーマン・ショックでアメリカ経済が崩壊し、不況の波はEU圏へ飛び火し、又日本へ世界の資金が集まり未曾有の円高を来たして、輸出産業に打撃を与え、株安が続き、経済の低迷、デノミに喘いでいる現況がある。

およそ105年前の1905年、アメリカ社会は経済恐慌の最中にありました。飛躍しますが、ロータリークラブ(RC)の樹立が待望されていたのです。

### 2010-2011年度 東京山の手ロータリークラブ

ロータリー情報委員長	上田 正昭
同 委員	福神 邦雄
	日野 正紀
	佐々木 順一
	山田 清

Q1 ロータリーとは。ロータリーバッジ、徽章について教えて下さい。	1
またロータリーバッジのデザインについても。……………	2
Q2 日本でのRCの設立は、いつですか。……………	2
Q3 東京山の手RCの創立の経緯について教えて下さい。……………	3
Q4 東京山の手RCのネーミングの由来について、聞きたいのですが。……………	3
Q5 何故、例会場を渋谷・東急文化会館(現在は空地)から、キャピトル東急ホテルへ変更したのですか。……………	4
Q6 RCはボランティア・奉仕団体と聞くが、雨後の筈の様に濫立するNPO法人などと、どんな相違点があるのですか。……………	4
Q7 四つのテストとは何ですか。……………	5
Q8 ロータリーの綱領とは、何をいうのですか。……………	6
Q9 具体的なロータリーの奉仕活動、四大奉仕について教えて下さい。……………	6
Q10 山の手RCの組織・管理についてお尋ねしたい。 ロータリー・ローに罰則がないのか。……………	10
Q11 クラブ活動での定例行事を教えて下さい。……………	11
Q12 例会運営について訊ねる。……………	11
Q13 創立25周年記念行事の企画は何ですか。……………	12
Q14 超我の奉仕(Service Above Self)どういうことですか。……………	12

Q

- ①ロータリーとは。ロータリーバッジ、徽章について教えて下さい。  
またロータリーバッジのデザインについても。

A

前述の如く、1905年2月、不況のイリノイ州・シカゴにおいて、意気盛んな青年弁護士、ポール・P・ハリスは友人達、石炭商のシルベスター・シール、鉱山技術のガスター・バス・ロー、そして洋服仕立業ハイラム・ショーレイと語らい、緊密な連繋による「ギブ・アンド・テイク」をターゲットに、先ずローの事務所から会合を開催したことが、ロータリーの最初といわれている。

ロータリーバッジは新入会員の入会式に際し、ロータリアンの自覚を促すため、クラブ会長が自ら新会員の襟へ付ける徽章をいい、ギアを刻んだ「車輪」を模り、がっちりスクランを組んだイメージが表現されている。当然例会での装着を義務付けている。

Q

- ②日本でのRCの設立は、いつですか。

A

1920年(大正9年)国際ロータリー(RI)は、当時三井財閥の大番頭だった米山梅吉氏に対し、日本でのRC樹立、クラブ拡大を要請。

ここに日本最初の東京クラブの創立をみたが、どうやらRCの体裁は整ったものの、ロータリーの活動そのものは未だしの感だったよう。そんな折り1923年(大正12年)一挙に東京を壊滅させた関東大震災が発生。するとニューヨークRCより東京RCへ、多額の救援金が送られたことで、会員は驚愕、特に日本のロータリアンはロータリー精神、その本質に触れたといつても過言ではなく、以後日本のロータリー活動は目覚ましいものとなった。

Q

- ③東京山の手RCの創立の経緯について教えて下さい。

A

当RCの創立は1986年(昭和61年)5月22日、今年が25周年の節目の年度に当たる。

その頃の日本は、そろそろバブル経済の緒に付かんといった時期で、国際ロータリー(RI)会長、ニドロード・F・カドマン氏(米)の年度、RI加盟が認証され、クラブ番号23757に決定された。

新RC創立を指導した東京2750地区のRI会長の代理、渡辺和美ガバナー、スポンサークラブ、世田谷南RC三沢幹男特別代表がリードされ、日本では1711番目に当たる。

新クラブ創立時のチャーター・メンバー55名を数える。(注)チャーターとは認証状のこと。

Q

- ④東京山の手RCのネーミングの由来について、聞きたいのですが。

A

分区名にも変遷があり、当時の分区はA、B、Cという様に名付けられていた。

渡辺ガバナーの情報で急遽次年度から分区名を、ABCから京浜、山の手といった風に改めること。都心型クラブの設立を強く望んでいたガバナーに、先に唾を付けた方が勝ちとも進言され、早速スポンサークラブに当RCのネーミングを「東京山の手」と提案したら、かかる地名は存在しないとの理由で、議論され「東京玉川」を提示されたが、実際はクラブの名称に関して、ロータリー・ローに特別規定はなかった。

Q

- ⑤何故、例会場を渋谷・東急文化会館（現在は空地）から、キャピトル東急ホテルへ変更したのですか。

A

会員増強、クラブ拡大を熱心に遂行されていた渡辺ガバナーの情熱にはだされたというのが実情であり本音です。

彼の描いていた夢は、将来東京都心部がアジアのウォール街になるとの構想を抱き、優秀な人材が集まると考え、井の頭他3クラブは多摩地区、それで当RCを都心型と称され、例会場を都心のキャピトル東急ホテルを選定され、交渉された。

たまたま故五島昇氏が東京商工会議所会頭、彼が副会頭、そんな経緯もあって、勿論「国会議事堂前」といった交通の利便性も重要なファクターといえるでしょう。

Q

- ⑥RCはボランティア・奉仕団体と聞くが、雨後の筈の様に濫立するNPO法人などと、どんな相違点があるのですか。

A

サービスの語原、日本語だと奉仕の語を当てていますが、ルーツはギリシャ語。ロータリーはキリスト教国アメリカを発祥としているので、例えばモーニング・サービスといえば朝の礼拝といった風に、宗教的なニュアンスがあるといえるのです。

RCでのサービスは、敢えて「アイ・サーブ」と「ウイー・サーブ」に分けています。

どのRCでも原則は奉仕と一般会計は分類され、当RCの奉仕予算は凡そ300万円を目標とし、各例会日にSAA・会場監督の当日の担当者が受付で集金、ニコニコ募金と称して受け取り、例会時に発表している。

質問のNPOなどとの相違はロータリー全世界をプランチとし、徹底したボランティア、それこそビター文メンバーに報酬を供することはない。そして謙虚だ。

ちなみにロータリーの現状を調べますと、1905年2月シカゴRC発足から今年で105年経過し、世界中で200以上の国と地域に拡大、RC数3,976。会員数12,228,303人（2010年5月31日RI公式発表）を数えるといわれる。

Q

- ⑦四つのテストとは何ですか。

A

日本のRC例会はいかにも几帳面な日本人らしく、どこの会場も同じ様に運営されていて、定刻になると幹事の司会で会長が点鐘、ビジター・ゲスト紹介。そして、よく大人の幼稚園と皮肉られるがロータリーソング齊唱、時には小学唱歌なども歌う。

そんなソングの中に、水谷暢宏氏が作曲した「四つのテスト」があり、当RCでは頻繁に齊唱されていて皆んな記憶している。

- ・真実がどうか
- ・みんなに公平か
- ・好意と友情をふかめるか
- ・みんなのためになるかどうか

代表的なロータリー標語で、平易・具体的にロータリー論理・道徳を語っているのです。

# Q

## ❸ロータリーの綱領とは、何をいうのですか。

# A

【The Object of Rotary】との原文を日本語を厳しく「綱領」と訳していますが、ロータリーの目的と平易に述べれば、いかがなものか、ちょっと簡略に内容について解説を加えますと；

- ・奉仕の機会として、知り合い、友人に広める
- ・事業者及び専門職も、道徳水準を高める
- ・ロータリアン全員が、社会生活で奉仕の理想を追求する
- ・国際社会に於いて、理解・親善・平和を推進する

ロータリアンはRCから一般社会へ、先ず知人・友人から率先してこの奉仕の理想を説く、それには自ら道徳に裏打ちされた社会生活を送らなければ。

しかし現在、この不況、競争原理に晒されている社会で、どれ程実践できるでしょうか、「言うは易く、行うは難し」少しでも奉仕の理想に近づける様努力する。ロータリアンなら歯を食いしばって頑張りましょう。

# Q

## ❹具体的なロータリーの奉仕活動、四大奉仕について教えて下さい。

# A

### 1. クラブ奉仕

ロータリー、ローはあるも、ペナルティはない。

この様にロータリーはアイデンティティを重視するので、敢えて押し付けがましい義務といった言葉は使いたくない。ともかくRCは友情からスタートしているので、毎週の例会への出席がなければ、何事も前へ一歩も進めないのでしょうか。

特に新入会員に対しては、例会の際にスポンサーは同席のメンバ

ー紹介などで、コミュニケーションを図り、速やかにクラブに馴染み、友情を育むことがロータリー作動のスタートといえるのです。

親睦委員会はメンバー間の親睦強化を計るため、例会の外でも様々な企画で活動推進しているので、極力参加して下さい。

- ・ファイヤーサイド・ミーティング、炉辺と訳し、当RCでは二木会がその典型。
- ・ゴルフ会
- ・忘年家族会
- ・観桜会
- ・親睦旅行
- ・創立記念例会
- ・その他、趣味などの同好会、俳句会・登山・蕎麦を喰らう会などがある。

例会欠席を補う救済処置をマークアップと呼称される。女性の化粧のように、欠席を出席に模様を替えるのです。

殊に海外旅行に際し、事前に該当RC例会場を調べ、出席すれば歓迎されること間違いないし。

ちょっと前にも触れましたが、RC例会を盛り上げる魅力の一つは後半30分のプログラムである。卓話を中心にロータリアンの教養を深め、時の話題を取り上げ、勿論各奉仕月間には対応して、有識者にスピーチを依頼している。

### 2. 職業奉仕

ロータリー独特的な奉仕活動です。例えばNPOなど数ある奉仕団体でも、職業という言葉をターゲットとする団体は見当たらない。

実業人・専門職であれ、もし職業を競争原理に基づく、つまり利益追求の手段と考えているなら、職業奉仕を語る資格はない。職業に道徳律を念頭に置き、実践しなければならないのです。

### 3. 社会奉仕

ロータリーが時に激動・戦乱の時代をもかい潜って、連綿と継続して百年。国家・地域の枠を越え、常に社会の先頭に立ち、奉仕をスローガンに掲げ、邁進してきたからこそ、人々の信頼を勝ち得、現在に及ぶ歴史がある。

当RCの社会奉仕委員会を対象とする事業が多いので、地域社会・新世代・環境と、それぞれの委員会に分け、社会的ニーズに対応し、活動している。

日本は世界第2位のロータリー大国であり、その実力をRIに対し如何なく発揮した実例を辿ってみる。1992年の『規定審議会』で「決議92-286及び慣例RI理事会決議」を逆転、継続させたのです。

ここで当RCの社会奉仕活動に戻りますと、評判の良かった「土と遊ぶ」を、前年に引き続いて、協力者・支援を得て実施、具体的には馬鈴薯の作付けから収穫まで、地元の喜多見小学児童・保護者を招待し、日本の食糧事情などを説明。さてカレーライスが評判だったとか。

### 4. 国際奉仕

特に世界社会奉仕、ロータリーがロータリーとして真髄を発揮する場といえる。

現在でも今なお私の脳裏に強烈なイメージとして残っているのは、巨大プロジェクト『ポリオ・プラス』その途方もない構想は地球上からポリオなど小児伝染病を一掃しようというのだ。しかもそればかりでなく。

いささか横道にそれますが、実は当RCにとっても、私も個人的に大変世話になった恩人、創立時の渡辺和美ガバナー、彼はパストガバナーとしての最初の仕事がポリオの日本委員長で、剛腕をふるわれたが、残念ながら食道癌に罹患され、惜しまれつつ逝去された。ここに改めて彼の偉業を顕彰し、心から冥福を祈念する次第。

### ロータリー財団（1928年設立）

当RCと直接RIと関わる（勿論ガバナー事務所を経由して）事業であり、財団への寄付金「ウイー・サーブ」しかし青少年交換学生を受け、ロータリアン宅でのホームステイとなると「アイ・サーブ」。

日本文化を体験させる絶好のチャンスといえ、同様に日本から海外へ出る青少年交換派遣学生にもいえることで、民間大使と呼ばれる由縁もある。

### 米山奨学金（1957年設立）

前記の如く日本にロータリーを導入され、東京RCを設立、創立会長に就任された米山梅吉氏。彼の名を冠した奨学金財団を東京RCが創設した。

元々の設立趣旨は太平洋戦争で日本軍が東南アジアへ侵攻、多大な迷惑を掛けたことに対する贖罪といった意味を含め、アジアに出先地域を限定、大学・大学院留学生の中から選抜していたが、ここに来て世相に急激な変化が表ってきたのはご承知の通り。

リーマン・ショック以後、先進国アメリカを筆頭に勿論日本も不況に喘ぎ、新興国が台頭。これからはアジアの時代とまでいわれていて、米山奨学会も対応を余儀なくされている状況でしょう。

Q

⑩山の手RCの組織・管理についてお尋ねしたい。

ロータリー・ローに罰則がないのか。

A

先に紹介したロータリー標語『四つのテスト』の中に「みんなに公平か」というフレーズがある。当RCでは平等と解し、メンバー間の交流・親睦の活性化を図っている。

ロータリーはアメリカが発祥のため、年度替わりは7月。そこで次年度の人事の準備、クラブ役員・理事を選出する。

但し、当RCではパスト会長会といった諮問機関的組織を置かないので、臨時総会を開催し、会長指名委員を選ぶ。

理事会はクラブの管理・運営を委ね、最高決定機関であり、代表権は会長。

ロータリーは国際的契約社会であって、もし交換学生の事故、トラブル等の際は責任を追求される。慎重に対処するよう要注意。会長補佐役はエレクト。次の副会長をノミニーと呼び、前者はクラブ運営委員長。後者は社会奉仕委員長を兼務する。

ちょっと前に触れたSAA『Sergeant At Arms』会場監督は英国王室の議場を模したもので、(武器を持って)取り締まる役で、会長・幹事に並ぶ地位・権威がある。例会場内で注意を与えるもペナルティはない。

Q

⑪クラブ活動での定例行事を教えて下さい。

A

親睦委員会が担当する事業で、次の通り。

- 1：親睦旅行
- 2：忘年家族夜間例会
- 3：観桜会
- 4：創立記念夜間例会

それぞれのパーティに於いて、親睦委員は余興にも創意工夫を懲らし、会を盛り上げている。

Q

⑫例会運営について訊ねる。

A

ここでも日本人の律義さが表れて、日本中のRCどこも殆ど例会運営スタイルは同じで、外国のロータリーの様な特異性はない。

- 1：会長による点鐘
- 2：ロータリーソング合唱
- 3：ビジター・ゲストの紹介
- 4：祝賀者に記念品贈呈
- 5：会長報告、委員会報告
- 6：ニコニコ（喜びを分かち合うという趣旨の寄付金）発表
- 7：昼食
- 8：卓話、ロータリアン教養・情報などを提供する貴重な30分です。
- 9：例会終了の点鐘

# Q

⑬創立25周年記念行事の企画は何ですか。

# A

- 1：日時 2011年4月29日
- 2：場所 国立オリンピック記念青少年総合センター・カルチャー棟
- 3：テーマ トゥゲザース（TOGETHERS）と称する。
- 4：参加者 福祉団体
- 5：演目 8参加団体による演奏・歌・踊り・劇など。  
障害者のフェスティバルにする。
- 6：主宰・運営 山の手RC

# Q

⑭超我の奉仕（Service Above Self）どういうことですか。

# A

1989年RI規定審議会で、この様に修正されロータリーのモットー。  
公式な第一標語に採用された。  
重ねて述べますが、ロータリーとNPOなど、他の奉仕団体との相違は、この標語の如く、エゴ・自分の欲を越えなければ奉仕と呼べない。やはり宗教観、低流にキリスト教があるのです。

図らずも私は仏教徒で、臨済宗・白山道場「直心会」のメンバー。  
日曜禅会に35年間通い、座禅、講経、公案（禅問答）修行をしていた。  
仏教を端的に表す標語は「四方印」

諸行無常 諸法無我  
性空因縁 涅槃寂靜

事象は常に変化する。ならば我という固定概念など存在しないと説明している。

ロータリー精神の超我も仏教の無我も共通する哲学・思想といえるでしょう。

おわりに

現在の社会は度々触れて来たように、グローバライゼーション。激変を呼ぶ時代であり、勿論ロータリーの推進してきた道でもあるが、進路を間違えなかつた理由は、飽くまでも根底に揺らぐことのないロータリー精神・道徳律を踏まえていたから間違いないのです。

（文責 上田正昭）

# **TOKYO YAMANOTE ROTARY CLUB JAPAN**

例会場：

ザ・キャピトルホテル東急

東京都千代田区永田町2-10-3 Tel. 03-3503-0109 (代表)